

HISTOIRE**LES MEDECINS JUIFS AU MOYEN AGE**

Sources : Gilbert Dahan "Les intellectuels chrétiens et les juifs au moyen âge".

Malgré les interdictions réitérées de la part de l'église, les médecins juifs jouissent d'un prestige continu en occident et sont consultés par de nombreux princes chrétiens.

L'assimilation par eux des progrès de la médecine arabe jointe à une propre tradition d'éthique médicale explique ce succès plus que les sciences exactes ou naturelles. La médecine juive peut se prévaloir d'un apport spécifique que révèlent particulièrement les oeuvres d'Isaac Israele et de M. Maimonide, deux philosophes qui montrent combien la science médicale était tenue en estime dans le monde juif.

Les ouvrages d'Israele qui ont beaucoup de succès, ont été écrits en arabe et traduits en latin au 11ème siècle. Ils contiennent des prescriptions de remèdes simples et des aliments. Les commentaires de ces oeuvres furent faites par Pierre d'Espagne sur les diètes, les fièvres et les urines.

Il y a des traductions de Maimonide par le juif converti Jean de Capoue sur la demande du médecin du pape, un traité sur le côit et les hémorroïdes et un traité d'hygiène. Autres traductions sur l'asthme et les poisons. Il existe une collaboration entre les médecins juifs et chrétiens, participation à la faculté de Montpellier. Les uns et les autres s'efforcent de juguler la peste malgré les accusations d'empoisonnement des puits.

Il est bien établi que dès le 14ème siècle la science et la philosophie s'interpénétrèrent entre les communautés. Au 15ème et au 16ème siècle il y a un travail important des traducteurs juifs d'Italie.

Bibliothèque Municipale Marseille ref 7142

28/03/1995

APPENDICE

Page 21 : La reine Jeanne prit pour médecin en 1370 Bendich-Haim à cause de sa science et de son dévouement pendant l'invasion des Comtes de Provence et de Forcalquier et lui accorda des franchises de taille.

Louis II, mort en 1417 d'une maladie de vessie, fut soigné notamment par Mosse Marnan de Marseille.

Page 22 : Louis III, à la demande de l'assemblée des trois états, les dispensa le 25 mai de la prison pour dettes pendant un an pour services rendus pendant la peste de 1429.

Le roi René fut un zélé protecteur des médecins juifs.

Il prit même à gage le médecin J Abraham Salomon établi à Saint Rémy et le fit baptiser sous le nom de Pierre de Notre-Dame. Cette protection ne fut pas de longue durée puisque Charles VIII chassa les juifs des villes d'Aix, Marseille et Tarascon.

Page 25 : Médecins juifs

1320/1349	Vitalis Abraham
1326	Sarah de Saint-Gilles
1331/1347	Salomon de Palerme (Il teste le 13/10/1347)
1369	Salomon Petit et son neveu Sancel
1360/1372	Mordecays Astruge Médico surgicus
1373	Bonizac de Beaucaire
1381/1389	Bonjusas Bondavin
1397	Dieu le Crescas Roget
1387/1413	Mosse Bonjusan Cohen
1389/1400	Abraham Bondavin d'Avignon
1395/1397	Runen Gerondin
1397	David Gerondin

Fabre cite aussi les médecins Bonfil, Ferrier, Vitalis, Cohen et Abraham de Linel.

Page 29 : Médecins juifs du XV siècle

1400	Abraham Bondavin
	Salomon Orgier
1403	Crescas Boget
1404/1446	Ruben Mosse Gerondin
1405/1413	Abraham de Meyrargues
1405/1421	Mosse Bonjues Cohen
1406/1428	Léon Davin de Lattes
1430	Salomon Cassin
1432/1443	Vitalis Mosse Cohen
1433/1446	Durand Mosse de Cavaillon (civitas Massilia)
1433/1448	Abraham Avigdor
1449/1452	Crescas Nathan